

DIARIO CONSTITUCIONAL,

POLITICO Y MERCANTIL

DE BARCELONA.

S. Evaristo P. y M., y Stos. Luciano y Marciano Martires.

Las Cuarenta Horas están en la Iglesia de S. Juan de Jerusalem; se reserva à las cinco y media.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

INGLATERRA.

Lóndres 9 de Octubre.

Una carta del rio Janeiro, con fecha del 25 de Julio contiene los pormenores siguientes: «El secretario privado del ministro de Inglaterra, que es el último que se halló aquí, acaba de llegar de Lima de cuya capital habia salido el 1.º de Marzo. El 3 del mismo mes habia pasado por Hanara, cuartel general del ejército Chileno, y llegado por mar à Valparaíso; desde aquella ciudad habia continuado su viage à Buenos-Ayres por tierra en donde se embarcó para esta capital.

Cuando salió de Lima, la fragata el general Brown se hallaba anclada en el puerto de Callao, y estaba para hacerse à la vela à mediados de Mayo. El Virey Pezuela se habia propuesto embarcarse en el mismo buque. Su sucesor Laserna, disfrutaba de la confianza pública. Las medidas rigurosas, tomadas por él, habian mejorado considerablemente el estado de los negocios. Sir Tomas Hardy, cuando estaba en el Callao se habia ido por cuatro ó cinco dias à Lima, à donde tuvo frecuentes conferencias con el Virey, y se asegura que ellas han contribuido muchísimo para darle una idea mas ventajosa de los recursos de la capital y del afecto del pueblo à la España. A su vuelta de Valparaíso Sir Tomas Hardy manifestó su intencion de no reconocer el bloqueo Lord Cochrane; se asegura que en seguida ha dado à entender que si no le entregasen tres buques ingleses, que se hallaban en Valparaíso como apresados, él se apoderaria de ellos à viva fuerza. Lord Cochrane habia sorprendido à Arica y desembarcado con 500 hombres; este almirante habia entregado esta ciudad al saqueo. Se habia apoderado en el citado puerto de los cuatro buques siguientes: El Lord Patheart, la Columbia, el Jozé y el Roberts; los dos primeros habian logrado desembarcar sus cargamentos antes que Cochrane se apoderase de ellos. En la época en que el viajero visitaba el cuartel general de Hanara, el ejército independiente se hallaba en muy mal estado. San Martin habia dado la vela con un cuerpo de

mil hombres, el que segun parece ha experimentado una derrota completa en Chorillas. El residuo de sus fuerzas se hallaba concentrado en Hanara bajo el mando de las Heras; estas tropas estaban en un estado lastimoso, tenian muchos enfermos y carecian de lo mas necesario para la subsistencia. Para aumentar à lo desgraciado de su situacion, estaban en peligro de que un movimiento del ejército español, bajo las órdenes de Valdés y Ricafort, les cortase à cada instante su comunicacion con Arenales y Pisco.

El pais entre Buenos-Ayres y Chile, estaba infestado de monteños, que saquean indistintamente todos los viajeros, y el que da estos pormenores, no ha podido escapar à la rapacidad de estos partidarios sino viajando de noche y ocultándose de dia pero pocos viajeros se hallaron dispuestos à hacer otro tanto.

(Journal du commerce.)

— La isla de Cuba está entregada à violentas conmociones. Ha tiempo se ha descubierto una conspiracion entre los negros de Barracoa. A los dos gefes se les ha cortado la cabeza al instante, y ciento cincuenta han sido ahorcados. La tranquilidad se hallaba restablecida à la salida del capitán Campbell que trae esta noticia.

(Journal du commerce.)

— Se asegura que el Rey tiene intencion de volver à Inglaterra en la época de la reunion del parlamento que se ha fijado para el 29 de Noviembre S. M. va derechamente à Hannover, y probablemente no visitará ningun otro reino durante su ausencia. Por mas que se diga es falso que tuviese el proyecto de dar una vuelta por Paris. Entre tanto se estan haciendo grandes obras en los palacios de San James y de Carltonhouse. Escriben de Alemania que todas las esposas de los principes reinantes que tienen hijas en edad de casarse, se dirigen à diferentes puntos del camino que el Rey ha de seguir desde Bruselas à Hannover.

Es inútil decir cual sea su intencion. Entre estas jóvenes princesas hay algunas cuya vista, segun dicen, es capaz de producir una viva impresion. La hija del elector de Hesse parece la mas digna de elogios.

(Courrier francais.)

Una carta de Constantinopla dice lo siguiente con fecha de 25 de Agosto. «El Emperador

de Rusia conserva disposiciones amigables para con la Puerta; pero todos los grandes de su imperio desean la guerra. Treinta personas, poco mas ó menos, han sido decapitadas aqui desde mi última, y el Gobierno turco ha recibido las cabezas de un nieto y de un hijo de Ali Bajá. (Courrier).

PAISES-BAJOS.

Bruselas 1.º de Octubre.

El Rey de Inglaterra ha visitado el campo de batalla de Waterloo. El duque de Wellington ha explicado al Rey la posicion de los ejércitos y todos los pormenores de tan famosa batalla. S. E. no debe acompañar al Rey en su viaje a Alemania, sino que regresar á Londres á asistir al Consejo de Regencia de que es individuo. (Courrier français.)

FRANCIA.

Paris 4 de Octubre.

Nada absolutamente nada de interesante se dice en esta capital. Parece decidido que la Rusia se compondrá ó esta ya compuesta con la Inglaterra, y que los pobres griegos pagarán la fiesta. Nuestro gabinete ha observado una conducta sabiamente nula. No haremos nada sino es ceder al mas fuerte, ó cuando mas culebrear entre dos fuertes, y salir con pellejo del apuro. Cart. part.

NOTICIAS DE LA PENINSULA.

GOBIERNO.

DIPUTACION PROVINCIAL.

Exposicion al REY.

SEÑOR: La Diputacion provincial de Cádiz, celosa de la libertad politica de la Nacion, y de la firmeza y gloria del trono de V. M., eleva respetuosamente sus observaciones y suplicas sobre la suerte del general DON RAFAEL del RIEGO. Entregada al desempeño de sus deberes, ha guardado silencio sobre los acontecimientos políticos, desde que fueron desoídos sus ruegos para que se suspudiese la disolucion del ejército de San Fernando, acordada por el ministerio anterior. Pero los últimos sucesos sobrevenidos á tan ilustre gefe la escitan á levantar su voz, confiada en que no parecerá inoportuno á V. M. un celo, cuyo objeto es la seguridad del Estado.

No por eso quiere decir la Diputacion que esta seguridad penda necesariamente de la fortuna del general RIEGO, por cierto que sea que de la suerte de un hombre solo ha pendiendo muchas veces la de las naciones. Cree, si, que el primer restaurador del régimen constitucional, habiendo de ser por interés propio el mas firme apoyo de su obra, debe ser mantenido en defensa de ella, mientras enemigos interesados la combaten. Piensa, además, que esos mismos han de emplear toda su energia y sus ardides, para separar del campo á un guerrero esforzado y comprometido, de quien no se creen seguros en sus embuscadas, ni pueden en su desventurada lucha esperar tregua ni composicion.

Recela tambien que la política estrangera, de cuyas asechanzas V. M. ha querido precavernos por su real orden de 10 del pasado, intente minar nuestro gobierno, principiando por el descrédito y humillacion del esclarecido patriota que le alzó de entre sus ruinas. Aun los amantes de la Constitucion son hombres, al fin, y no se pueden juzgar esentos de las flaquezas humanas. V. M. conoce bien el corazon del hombre, y sabe que la gratitud le suele ser un peso; y la gloria agena un desdoro. Y si ya seducidos por los secretos intereses de su corazon, no suscitan ellos las sospechas contra el benemérito caudillo, como aquel ateniense que votó el ostracismo de Aristides por estar causado de oír que le llamasen todos *el justo*, pueden tal vez aprovecharse de unos ramores lisonjeros á sus pasiones y favorables á sus miras, y coadyuvar, sin pretenderlo, á las maquinaciones de los enemigos domésticos y estranos.

¿Cuánto debe V. M. desconfiar de los que han intentado menoscabar en su real ánimo el concepto de RIEGO! ¡Y cuán agenas son las circunstancias de este general para inspirarle desconfianzas! De este general, que proclamó el sistema constitucional, cuando pudo espresar libremente sus sentimientos, y en todos casos arrostraba un peligro certísimo: de este general, que por su honor mismo no debe contradirse; que por su mismo orgullo no puede destruir su hechura; que no ha de empañar el esplendor de un nombre que le quisieran robar sus émulos: de este general, que ha recibido de vuestra Real mano sus ascensos y honores; que es vuestra criatura privilegiada. V. M., Señor, está interesado altamente por el honor de las leyes que ha jurado, y por el crédito mismo de sus favores, en proteger y distinguir á quien primero las proclamó. El nombre de RIEGO pertenece á la historia; y no seria glorioso al reinado de V. M. que apareciere en ella perseguido ó desestimado.

La opinion pública desmentió desde luego los susurros esparcidos contra este hombre célebre: el gefe mismo que manejaba la causa de ellos los combatió: las indagaciones y procedimientos dados al público los han desvanecido. ¿Qué resta, Señor, sino que V. M., colocado sobre la esfera de la ruin ambicion, de los intereses y de los celos, que tal vez se envolvian en aquellas sombras, restituya al general RIEGO su confianza; repare la herida causada á su nombre por la separacion del mando, al tiempo que se anunciaba el descubrimiento de una conspiracion en su provincia; destruya las esperanzas de los enemigos interiores del Estado, y falsifique los cálculos que la política estrangera pueda fundar sobre tales determinaciones, con agravio de vuestra decision por el régimen establecido, con injuria de la palabra infalible de V. M.? Tales son los votos de la Diputacion de Cádiz. Dignese V. M. acogerlos benignamente, y reponer á D. RAFAEL del RIEGO en el puesto que sus proezas le han merecido, y que vuestra Real munificencia le ha confiado. Los amantes de la Constitucion y del trono, que recibe de ella su robustez, mirarán esta resolucion como un signo de seguridad: los perturbadores y facciosos verán en ella su desesperacion.

Señor: los hombres que esperan el grito

de la victoria, para correr á las banderas que la alcanzaron, son inútiles al Rey y la patria. Hombres resueltos á comprar el triunfo con su vida son los únicos que pueden sostener á entrambos en las crisis de las naciones. Pues el primero de esos valientes es RIEGO.

Cádiz 29 de setiembre de 1821.

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

AL PÚBLICO.

Si varios de los habitantes de esta ciudad conociendo por fin, su verdadero interés, salieron presurosos al campo para poner en salvo su amenazada existencia, no todos fueron tan felices que dejasen de llevar consigo el germen del mal devorador é insidioso que permaneciendo tal vez oculto por algunos días, se despliega rápidamente, causando los mas funestos estragos. El Ayuntamiento y Junta Municipal de Sanidad saben con dolor que algunos de estos desgraciados han tenido que añadir al sufrimiento de una enfermedad horrible, la amargura de la inasistencia ó por mejor decir del abandono. Hasta ahora estando el mal en su auge en Barcelona, y siendo muy reducido el número de los acometidos fuera de ella, se habia permitido á los enfermos regresar á sus casas, ó pasar al hospital del Seminario para que no careciesen de cuantos consuelos y auxilios pueden proporcionar la Religion y el arte; pero acreditando la esperiencia el notable perjuicio que resulta tanto á los dolientes que acostumbrados ya á los ayres puros, bajan, si regresan, con mayor celeridad al sepulcro, como á los habitantes de esta ciudad por el aumento de foco y diseminacion de la dolencia en barrios ya libres ó no infestados; el Ayuntamiento y Junta de Sanidad que no desean mas que el bien y el alivio de todos, han acordado establecer un hospital en la casa llamada de la *Virreina del Perú* estramuros de la ciudad, unicamente para los que adolezcan de la enfermedad reynante en los pueblos de dentro de la línea, casas aisladas y de observacion, y campamento de barracas. En él habrá dos separaciones, una para la gente acomodada que deberá costearse los gastos, y otra para los desvalidos á espensas de la pública generosidad: se han dado las oportunas disposiciones para que no falten el aseo, limpieza, y hasta las comodidades compatibles con el local y escasez de los fondos.

¡Barceloneses! Si hasta ahora se admiró en vosotros la mas hermosa fraternidad, si os habeis mutuamente socorrido en la mayor de las calamidades, sin grande esposicion vuestra por medio de las prudentes precauciones que se os dictaron; es menester que cuando llegue el caso os despojeis de los afectos que inspira la naturaleza para estermiar de una vez esa enfermedad cruel, de amarga memoria para nuestra Patria. No burleis por ningun estilo, la vigilancia de las autoridades, que desde ahora pasan las mas estrechas órdenes á los celadores de las Puertas para que no sea admitido ningun enfermo, pues de otro modo queriendo favorecer á vuestros amigos y á llegados, precipitariais su ruina, y vosotros mismos seriais víctimas de vuestra desobediencia y tenacidad. Asi lo esperan de vosotros, no du-

dándo del celo de todos los vecinos honrados, que tanto interesan en el mas esacto cumplimiento de esta órden, que si llega á sus oidos una contravencion á ella, corrèran á participarla al respectivo Comisario de barrio, ó á la misma Junta de Sanidad, si lo hallan por conveniente, quienes procurarán que sin complacion alguna sea conducido el enfermo al referido hospital de la Virreina.

No queda ya mas que hacer, ¡Barceloneses! al Ayuntamiento y Junta sino recordar los crecidos gastos que trae con sigo un nuevo establecimiento de esta clase; que los fondos se agotan, y que hay ciertas épocas de miseria, y de infelicidad, en que los sacrificios y desprendimientos tienen doble mérito y se hacen mas dignos del aprecio y gratitud universal.

Casas consistoriales de Barcelona 25 de Octubre de 1821. = José Mariano de Cabanes, Alcalde 1.º Presidente. = Francisco Altés, Vice-secretario.

Comision del Empréstito Nacional en Barcelona.

La Direccion del Empréstito nacional de 341,880,000 reales vellon, de acuerdo con el gobierno superior acaba de comisionar en esta ciudad para la admision de subscriptores y recaudo de acciones, á lo. Sres. D. Manuel y Ramon de Llano y Chavarri D. Manuel de Mier y Escalante y D. José Joaquin Martí (este último se halla ausente) mas sin embargo los indicados Sres. Chavarri y Escalante no pueden de sentenderse de secundar por su parte, las paternales benéficas miras de la superioridad, respondiendo al propio tiempo á su confianza. El objeto ha sido siempre el mas interesante y glorioso para los españoles, ha tomado el caracter de sagrado desde el mismo momento que nuestro gobierno atendiendo á las compasivas y tristes voces de Barcelona, ha cedido para su auxilio y socorro las cantidades con que sus ricos moradores quieran subscribirse al referido empréstito que está asegurado con la mas estrecha y legal garantia. Un campo ilimitado ofrece esta circunstancia al patriotismo, y á la generosidad; tiempo hace que las naciones tienen fijadas sus miradas en esta capital pues la han visto descollar en la época feliz que se han abierto las puertas á los derechos y virtudes del pueblo español encerradas en la morada de la antigüedad; Y ahora que la humanidad clama, y que nuestros hermanos nos ruegan de continuo, que nos pidan el pan de la compasion, y que la Europa lo sabe ¿se negarán los pudientes á prestar sus auxilios, y obscurecerán la gloria que tiene adquirida esta capital? Nó, ni asi lo espera el gobierno, ni la comision puede persuadirselo; nuestra preciosa carta nos recomienda la beneficencia, y este es el momento en que siendo benéficos acreditaremos que somos constitucionales por principios. La comision pues se lisongea que desde este dia acudirán todos los Sres. empresarios y subscriptores á la casa de los Sres. Llano y Chavarri á hacer efectivas sus cantas, y al mismo á tiempo de inscribirse en dicho empréstito con las acciones que les dicte su ardiente celo patriótico. Barcelona 24 de octubre de 1821. — M. y R. de Llano y Chavarri. — M. de Mier y Escalante.

VARIEDADES.

DAFNI.

Dice un antiguo proverbio que no se hacen versos sin buen vino, y yo te digo, ¡ó Senarco que no se hacen versos sin imaginación y sensibilidad. Aquel espíritu sublime, que anima á los poetas, y que viene del Cielo, es semejante al rocío de la mañana, que brilla como las perlas si cae ligeramente sobre una colina esmaltada de flores y plantas odoríferas; pero que cayendo sobre un cenagoso valle, se confunde con el polvo y se transforma en despreciable lodo.

Cándido era el corazón de Dafni, de aquel Dafni que actualmente contempla desde el Olimpo girar bajo sus plantas las nubes y los astros, y que denantes en las montañas de Sicilia obtuvo del Dios Pan la siringa, y enseñó al eco á repetir sonidos más gratos, que el mugido de los toros y el inocente balar de los corderos. Antes de él ibáanse los pastores solos y taciturnos sin entremezclar sus rebaños y si tal vez se encontraban se saludaban sin juntarse como hombres que nada tuviesen que decirse. Dafni fue el primero que desde su fresca gruta les invitó á reunirse en ella en las calurosas tardes del estío: allí dividía familiarmente con ellos las frutas que él mismo había cogido, la miel que sus abejas le habían fabricado, y el licor de las viñas que Baco le había enseñado á cultivar. Durante el intolerable ardor de un medio día convidaba á los pasajeros á que descansasen bajo la hospitalaria sombra de los plátanos, que había plantado en derredor de su cabaña. Estos dones, decía Dafni, nos han dado los Dioses, los cuales son padres de todos los hombres, y quieren que sean sus dones vínculos de amistad común.

Dafni cantó á los Dioses, cantó la riente primavera, el pomífero Otoño; cantó la amistad, cantó el amor: embelesados los pastores empezaron á repetir los cánticos de Dafni y á imitar su virtud. Dafni también probó los caprichos del hijo omnipotente de Venus que se goza en unir con un lazo cruel dos discordes corazones. Las ninfas de aquellos contornos ya soberbias ya zelosas esparcieron un velo de amargura sobre sus días: el eco repitió muchas veces sus lúgubres cantares, empero estos cantares mientras sembraban la piedad en los corazones ajenos, suavizaban el dolor en el corazón de Dafni.

Los Dioses... ¿mas quien podrá conocer los secretos de su sabiduría y de su justicia? ... los Dioses privaron á Dafni de la suave luz de los cielos, á Dafni que era hijo de un Dios. Ya no podía más ver el hermoso color de la rosa que embellece la salida de la aurora, ni el delicado azul celeste en una limpia mañana de primavera; pero en cambio oía el canto de las ave-cillas al que unía el suyo en elogio del Sol: tampoco podía contemplar á este brillante planeta, pero gozaba de la benéfica influencia de su calor vital que anima la naturaleza toda.

¡O amigos míos! decía Dafni á los pastores que le rodeaban y mostraban apiadarse de su estado: son tantos los beneficios de los Dioses que por mucho que nos quiten la parte que quedé siempre será la mayor. He aquí que después de su ceguera sus cantos y sus palabras enseñaban á los mortales una nueva virtud.

Quando el joven Dafni murió todos los

pastores le lloraron: un vasto y profundo silencio se extendió por los valles y collados... faltaba Dafni, faltaba su más apreciable adorno...
traducción de Platon in It.

Lopecio.

AVISO.

Si algun sugeto tubiese la obra de Mr. Fiset, titulada «Aviso al pueblo» traducida al castellano por D. N. N. Calisteo y Xiorro, y quiera deshacerse de ella podra conferirse con el Sr. Juan Llorens, en la oficina de este periódico, quien tiene encargo de comprarla.

SUSURROS.

Se susurra, que una porcion de Médicos para disfrutar la pureza de los ayres, permanecen de noche en una Torre segun se dice camino de Sarriá, casa Malanit, y por la mañana hacen sus visitas dentro la ciudad; y por lo mismo se susurra, que la Autoridad mandará dejar abierta de noche la puerta del Angel ó de S. Antonio, para que en cualquier necesidad puedan valerse de ellos aunque sea á media noche.

Se susurra, que á los beneméritos Milicianos de esta capital, (después que con el favor de Dios) cese la enfermedad que nos aflige, se les mandarán gratificar los servicios que con tanta igualdad y prontitud han prestado; y que igualmente se les distinguirá de los demas Milicianos que se alistén después de cesada la enfermedad, con una cruz, medalla ó cosa semejante para distinguirlos de los demas que se han fugado por sus porticulares conveniencias.

J. M. de D.

SALUD PUBLICA.

Parte que comprende todo el dia 24 de Octubre

Barceloneta.

Existencia anterior.	70.
Entrados.	2.
Salidos.	3.
Convalecientes.	47.
Muertos.	3.
Existentes.	66.

Hospital del Seminario.

Existencia anterior 230 — Entrados ó acometidos 44 — Salidos ó curados 19 — Convalecientes 37 — Muertos 41 — Existentes 214.

Ciudad.

Existencia anterior 344 — Entrados ó acometidos 21 — Salidos ó curados 2 — Convalecientes 34 — Muertos 14 — Existentes 349.

Total de los tres puntos, Existencia anterior 644 — Entrados ó acometidos 67 — Salidos ó curados 24 — Convalecientes 118 — Muertos 58 — Existentes 629.

Resumen del número de muertos en este dia.

De las notas oficiales remitidas por los Reverendos curas Parrocos resulta que han fallecido en la Ciudad de toda dolencia 113 — En el Hospital General 7 — En el Militar 0 — En el del Seminario 41 — En la Barceloneta 3 — Total 164.

De orden de la M. I. Junta Municipal de Sanidad. = Francisco Subirachs, habilitado para su Secretario.